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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Орган парткома, ректората, профкома и комитета ВЛ К С М  
Ленинградского политехнического института им. М. И. Калинина

№ 32 (1887) Четверг, 31 октября 1963 г. Выходит с 22 апреля 1926 года 
Цена 2 коп.
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Да здравствует Ленинский комсомол —

верный помощник и резерв Коммунисти
ческой партии!

Юноши и девушки! Настойчиво учитесь

работать и жить по-коммунистически!

Да здравствует с л а в н а я  с о в е т с к а я  
молодежь!

(Из Призывов Ц К  КПСС  к 46-й годовщине Великой 
Октябрьской социалистической революции).

№омсомои.у-  45 лет

Верный помощник 
п а р т и и

А К  ЛЕТ назад зародилось славное комсомольское племя.
Большой героический путь прошел за эти годы Ле

нинский комсомол, созданный и взращенный Коммунистиче
ской партией.

До великой Октябрьской социалистической революции в 
России не было ни одной политической организации трудя
щейся молодежи. А стремление молодежи к организации, к 
участию в политической жизни страны было огромно.

Начиная с весны 1917 года, в Петрограде, Москве, Ро
стове-на-Дону, на Урале при поддержке и помощи Коммуни
стической партии начали создаваться Социалистические сою
зы рабочей молодежи —  предшественники комсомола.

Особенно широкий размах юношеское пролетарское дви
жение получило после V I съезда партии, состоявшегося в 
июле —  августе 1917 года. Съезд обсудил вопрос о союзах 
молодежи, определил характер, содержание их работы и обя
зал местные партийные организации обратить самое серьез
ное внимание на сплочение молодежи вокруг партии.

Вступление в комсомол после Октября фактически озна
чало добровольную отправку на фронт.

«Вместе с комсомольским билетом, —  писал Николай 
ОстроЕский, —  мы получали оружие и двести патронов». 
Комсомольцы уходили на фронт, чтобы отстоять свободу Ро
дины, завоевания Октября.

Комсомольская организация нашего института была соз
дана в дни третьей годовщины Великой Октябрьской социа
листической революции. На первом собрании в ее ряды 
вступили 15 студентов рабфака.

Первое боевое крещение комсомольцы института полу
чили в дни контрреволюционного мятежа в Кронштадте в 
марте 1921 года. Вся комсомольская организация до едино
го человека принимала участие в разгроме мятежа.

В годы восстановления разрушенного народного хозяй
ства страны, в годы коллективизации комсомол проявил себя 
надежным Помощником Коммунистической партии. На самых 
трудных участках проявили комсомольцы свой героизм, про
демонстрировали свою преданность идеям Коммунистической 
партии.

В  1924 году комсомольцы ЛПИ приняли активное уча
стие в восстановлении института. Они бесплатно работали 
в качестве маляров, штукатуров, плотников, чернорабочих, 
выделили в фонд восстановления свою двухмесячную сти
пендию.

в От первого до последнего дня Великой Отечественной 
войны питомцы Ленинского комсомола шли в первых рядах 
воинов Советской Армии, помогая партии, советскому народу 
в его историческом подвиге —  разгроме гитлеровской Гер
мании.

Комсомольцы института, как и зесь коллектив ЛПИ, го
рячо откликнулись на призыв Коммунистической партии соз
давать народное ополчение, истребительные батальоны и 
партизанские отряды. На фронтах Отечественной войны сра
жалось свыше трех тысяч политехников.

После победы над фашистской Германией снова приш
лось восстанавливать разрушенное хозяйство, залечивать 
раны, нанесенные войной. Целина, стройки Сибири, Севера 
и Юга рождали новые имена героев.

В  1948 г. комсомольцы-политехники обратились ко всем 
студентам Ленинграда с призывом отдать месяц своего лет
него отдыха комсомольско-молодежным стройкам. Эта ини
циатива была подхвачена другими вузами. Работа на целине, 
в совхозах и колхозах Ленинградской области, чтение лек
ций и вечера отдыха в подшефных организациях —  много 
славных дел совершено комсомольцами. И каждый раз при
ходит поток благодарностей в адрес наших политехников.

На горизонте, озаренном огнями трудовых побед, уже 
отчетливо видно светлое здание коммунизма, дорогу к ко
торому прокладывает наш народ. Комсомольцы горды тем, 
что среди строителей этой дороги они стоят в первых рядах.

Л. ЧАЙКОВСКИЙ, 
заместитель секретаря комитета ВЛКСГЛ

^  МНОГОЧИСЛЕННЫХ лабораториях кафедры 
экспериментальной физики работают сту

денты. Здесь их учат правильно измерять фи
зические величины, обрабатывать результаты 
измерений. На снимке вы видите, как студент- 
комсомолец 452-й группы физико-механическо
го факультета Валерий Сафонов овладевает тех
никой получения и измерения вакуума. А знают 
ли те, кто читает эти строки, что в начале 30-х

годов в этом же помещении академик Скобель
цын получил первые в мире фотографии следов 
странной в то время частицы позитрона? Прой
дет несколько лет, и Валерий Сафонов и его то
варищи, будущие физики, будут изучать свой
ства этих и многих частиц, все глубже прони
кать в тайны природы.

Фото студента Ю. Власова

Районный ф орум  комсомолии
2 0  ОКТЯБРЯ 1963 г. в зда

нии клуба Лесотехниче
ской академии им. С. М. Кирова 
состоялось торжественное откры
тие XXXIX отчетно-выборной ком
сомольской конференции Выборг
ского района. Со вступительным 
словом выступил первый секре
тарь Выборгского РК ВЛКСМ тов. 
К. Васипов. Он горячо привет
ствовал всех делегатов и при
глашенных на конференцию и от
метил, что она собралась в юби
лейные дни 45-й годовщины 
ВЛКСМ. Под бурные аплодисмен
ты делегатов в зал вносится ком
сомольское знамя района. Его не
сет студент нашего института 
Виктор Иванов.

Конференция приступила к ра
боте. Избираются рабочие орга
ны конференции. В почетный пре
зидиум был избран Президиум 
Центрального Комитета нашей 
партии во главе с Н. С. Хруще
вым.

Тов. К. Васипов в отчетном до
кладе проанализировал работу 
комсомольских организаций райо
на. Он отметил, что комсомоль

ские организации направляют 
свои усилия на активное участие 
в борьбе за досрочное выполне
ние семилетиего плана, за воспи
тание каждого молодого ленин
градца в духе коммунистической 
морали. Значительное . место до
кладчик уделил комсомоль ской 
работе вузов района. Он отметил 
некоторые успехи, достигнутые 
комсомольской организацией ЛПИ 
по связи ее с производством, а 
также работу студентов на цели
не, сказал о росте реальных ра
бот по дипломному проектирова
нию. Наряду с успехами им были 
отмечены и недостатки. Так, за 
прошедший отчетный период сни
зилась успеваемость студентов 
нашего института, порой рабочий 
день студента доходит до 19 ча
сов.

Это говорит о том, что комитет 
комсомола ослабил внимание к 
работе академкомиссий, не при
нимает должных мер по измене
нию учебной программы. В пре
ниях выступили представители 
заводов, вузов, школ. С большим

вниманием делегаты слушали вы
ступления гостей конференции —  
академика тов. Б. П. Константи
нова, первого секретаря Выборг
ского РК  КПСС тов. А. А. Куз
нецова и других.

Конференция приняла решение, 
чтобы вузы еще больше крепили 
связь с производством. Вся рабо
та должна быть направлена на 
воспитание умелых специалистов, 
страстных пропагандистов поли
тики партии, ленинских идей.

Конференция отметила, что не
обходимо еще больше вовлекать 
студентов в общественную работу 
но воспитанию рабочей молоде
жи, шире использовать их в ка
честве пропагандистов —  лекто
ров, агитаторов, руководителей 
технических кружков. Резолюция 
была принята единогласно.
• Состоялись выборы нового со
става районного комитета ВЛКСМ. 
В него вошли студенты нашего 
института тт. И. Семенов, 10. Му- 
жило, В. Иванов.

А. БУДИЛОВ 
(Наш корр.).

П а р т и й н а я  д е л е г а ц и я  ЧССР в ЛПИ
^  ТЕЧЕНИЕ нескольких дней 

в Ленинграде гостила пар
тийная делегация ЧССР, возгла
вляемая заместителем заведую
щего идеологическим отделом ЦК 
КПЧ тов. Зденеком Урбаном. Она 
ознакомилась с работой партий
ных организаций предприятий, 
высших учебных заведений и 
школ г. Ленинграда.

Делегация побывала и в нашем 
институте. Проректор по научной 
работе А. Н. Климов рассказал го

стям о системе обучения, о на
учной работе студентов, секретарь 
парткома ЛПИ К. П. Дворецкий—  
о структуре партийной организа
ции, трудовом и идеологическом 
воспитании студентов. О работе 
комсомольской организации рас
сказал заместитель секретаря ко
митета ВЛКСМ 10. Мужило.

Гости попросили поподробнее 
рассказать о вечернем и заочном 
обучении в институте, о работе с

аспирантами. Их интересовали 
также вопросы прохождения про
изводственной практики студен
тами, защита дипломных проек
тов. Было задано много других 
вопросов.

Беседа, на которой присутство
вали представители ректората, 
партийной и комсомольской ор
ганизаций, прошла в дружеской, 
сердечной обстановке. Гостям бы
ли вручены памятные сувениры.



2 П О Л И Т Е Х Н И Клицом
ГОДНОЙ из главных задач ин- статута? Только слабостью вос- 

ститута является подготов- питательной работы со стороны
выпускающих кафедр, партийных 
и общественных организаций этих 
факультетов.

Еще один характерный пример

ка для народного хозяйства стра
ны высококвалифицированных 
специалистов широкого  ̂профиля.

На выполнение этой задачи 
должны быть направлены все уси 
лия преподавательского состава, 
деканатов, партийных и обще
ственных организаций факульте
та и института в целом.

Итоги истекшего 1962/63 учеб
ного года свидетельствуют о том

сов в неделю. Это явно ненор
мально. Аналогичное положение 
на энергомашиностроительном и 
других факультетах.

Есть примеры, свидетель
ствующие о том, что по некото
рым лабораторным занятиям на 
ряде кафедр бюджет времени,

устранить ее.
Приведенные примеры, а их 

можно привести много, свидетель
ствуют о недостаточной методиче
ской работе, проводимой кафедра
ми по совершенствованию учебно
го процесса, деканатами, которые 
не контролируют и не координи-

предусмотренный расписанием за- Р.У10Т загрузку студентов домаш- 
нятий на выполнение лаборатор- ними заданиями.

- свидетельство этому. Члены ака- пых работ, не соответствует фак- В

К У Ч Е Б Н О М У

согласовывать изложение учебно
го материала, устанавливать по
недельный объем и очередность 
выполнения домашних заданий 
студентами, фактически к рабо
те еще не приступили.

Преподаватели и кафедры долж
ны критически пересмотреть 
объемы лекционных курсов, лабо
раторного практикума курсового

демсекторов комитета ВЛКСМ,

приказе по институту «О проектирования и домашних за
даний в направлении устранения 
перегрузки студентов. Это потре
бует, естественно, перестройки 
всей учебной работы. Необходимо 
учитывать, что свыше 50 про-

тически затрачиваемому време- дальнейшем совершенствовании центов студентов, обучающихся в 
что в р а б о т е  п о  подготовке инже- профкома института заходят в ни. Например, по аналитической учебного процесса» от 18 мая с. г. институте, пришли с производ- 
нерных кадров^ имеются суще- учебную часть института дважды химии лабораторные занятия тре- №  152 отмечались существенные ства, нужно шире проводить пол- 
ственные недоработки. Это видно в ГОд —  получить итоги экзаме- буют на 2— 3 часа больше вре- недостатки в организации учеб- иоценные консультации, оказы- 
из следующего. национной сессии или, когда нуж- мени, чем это предусмотрено рас- ного процесса, в методической вать студентам систематическую

Абсолютная успеваемость в н0 сделать информацию о резуль- писанием. То же самое можно ска- работе, проводимой кафедрами и помощь, чтобы они могли само- 
целом по институту в зимней эк- татах сессии. Это безусловно не- зать о лабораторном практикуме методическими комиссиями и ука- стоятельно изучать по учебникам 
заменационной сессии составила обходимо, но нужно же система- по курсу электрических машин 
81,1 процента, а в весенней сес- тически работать в течение всего и др.
сии —  79,9 процента. Эта самая учебного года. При курсовом проектировании
низкая абсолютная успеваемость Некоторые наши факультеты на энергомашиностроительном, ме- 
в институте за послевоенные Пр0делали в истекшем учебном ханико - машиностроительном и 
годы. году большую работу по анализу других факультетах студентам

Резко снизился по институту загрузки студентов домашними и зачастую приходится чисто меха- 
процент студентов, сдавших все другими видами заданий. Напри- нически перечерчивать готовые 
экзамены только на «отлично» и мер) на механико-машинострои- чертежи узлов, машин, станков и
«хорошо». По итогам зимней сес- тельном .факультете установлено, т. п. с синек и калек без внесе- ____ __  _____________ ______
сии он составил 53 процента, по Что выполнение домашних зада- ния в них каких-либо конструк- культетах согласно этому прика- п олноценная леКция воспитывает 
весенней сессии —  49,8 процен- Ний в сочетании с обязательными тивных изменений, обусловлен- 3У> чтобы взаимно увязывать от- у студентов чувство величайшего 
та. Эти показатели являются так- занятиями по расписанию требует ных расчетами. Мало установить Дельные читаемые курсы и тем уважения к Науке, уверенность в 
же самыми низкими за последние 0т студентов затраты 70— 80 ча- наличие перегрузки, необходимо самым устранять дублирование и ее могуществе. Как правило, лек- 
10 лет.

В чем же причины столь пе-

ПРОЦЕССУ
зывались конкретные мероприя
тия по устранению отмеченных 
недостатков. К  сожалению, кур
совые методические комиссии, ко
торые нужно было создать на фа-

11 учебным пособиям материалы 
курсов.

Необходимо повысить и каче
ство лекций. Лекция имеет ог
ромное воспитательное значение.

чальных итогов истекшего учеб
ного года?

Эти причины в основном со
стоят в следующем.

На факультетах, да и в инсти
туте в целом, мало уделяется 
внимания воспитательной работе, 
учебной дисциплине и учебному 
процессу в целом. Ослаблена ме
тодическая работа, проводимая 
кафедрами, методическими комис
сиями факультетов и института. 
Выпускающие кафедры, за исклю
чением отдельных, фактически не 
ведут никакой работы со студен
тами младших курсов своей спе
циальности и практически начи
нают заниматься ими, когда при
ступают к чтению специальных 
курсов, т. е. по существу на IV 
курсе, тогда как работать со сту
дентами надо с первого дня по
ступления их в институт.

Партийные и общественные ор
ганизации факультетов учебными 
вопросами занимаются недоста
точно и не оказывают действен
ной помощи деканатам в решении 
вопросов, связанных с совершен
ствованием учебного^ процесса, 
укреплением учебной и произ
водственной дисциплины и усиле
нием воспитательной работы. Чем, 
например, мояшо объяснить мас
совые просьбы студентов старших 
курсов энергомашиностроительно
го и гидротехнического факуль
тетов об отчислении их из ин-

НА С Н И М К Е : Михаил Белоусов, студент (гр. 631/1) энергомашиностроительного факультета, во 
время работы над дипломным проектом. За время учебы в Л  ПИ Михаил не имел троек, средний 
балл его успеваемости 4,9. Фото студента С. Буркова

ции должны читаться профессора
ми. Это необходимо не только сту
дентам, но и молодым преподава
телям, которые могут поучиться 
у профессоров чтению лекций. 
Между тем на ряде кафедр имеют 
место случаи, когда профессора 
не читают лекций, а если и чи
тают, то мало, перепоручая чте
ние их ассистентам, между тем, 
звание профессора обязывает 
ученого к повседневному творче
скому общению со студенческой 
аудиторией.

Печальные итоги прошлого 
учебного года, недостатки, вскры
тые в организации учебного про
цесса, методической работе, долж
ны насторожить внимаиие дека
натов профессорско - преподава
тельского состава, партийных и 
общественных организаций фа
культетов и института.

Пора всем повернуться лицом- 
к учебному процессу, а не стоять 
к нему спиной, перестроить рабо
ту так, чтобы с честью выпол
нить одну из главных задач ин
ститута —  готовить для народно
го хозяйства страны высококва
лифицированных специалистов: 
широкого профиля, как этого тре- 
буют решения XX II съезда КПСС 
и июньского Пленума ЦК КПСС.

Г. НАГОВИЦЫН,
начальник учебной части ЛПИ

В №  29 «Политехника» мы публиковали уже статьи, по
ступившие с трех кафедр, рассказывавшие о совершенствова
нии учебного процесса в свете решений июньского Пленума 
Ц К  КПСС.

Ниже публикуется статья, посвященная этой же теме.

О Г Р О М Н Ы Е  задачи стоят в на- мя которых надо научить студен
т е  время перед высшими тов не только и не столько 

учебными заведениями, готовя- читать и понимать иностран- 
щими высококвалифицированных ную техническую литературу 
специалистов для нашей Родины, (здесь еще есть надежда, что 
а подчас и для посылки за гра- будут созданы совершенные 
ницу. С пристальным вниманием электронные машины, которые 
следит Коммунистическая партия заменят переводчиков?!), но и 
за работой институтов, создавая уметь говорить на иностранном 
все условия для успешного осу- языке (чего уж  никакая машина 
ществления этих больших задач, сделать не сможет!). Задача труд- 

Нам хочется рассказать о той ная, что уж  говорить.^ 
большой и кропотливой работе по Вот перед кафедрой и встала 
совершенствованию учебного про- первоочередная, чрезвычайно труд- 
цесса, по улучшению методов пре- ная задача свести огромное 
подавания, созданию новых посо- многообразие языковых граммати- 
бий, заданий лабораторных работ, ческнх и лексических форм к оп- 
которая вот уже два года ведется ределенным, четко ограниченным, 
на кафедре иностранных языков в чаще всего^ встречающимся как в 
нашем институте. разговорной речи, так и в техни- 

В  распоряжении преподавателя ческой • литературе лексико-грам- 
иностра>нного языка имеется всего матическим структурам, которые 
только 240 учебных часов, во вре- до некоторой степени напоминают

математические формулы. Заучив 
такую структуру-формулу, студент 
сможет представлять в нее нуж
ные ему слова-величины для вы
ражения нужной мысли.

Работа эта очень трудоемкая, 
требующая много сил и энергии, 
сейчас занимает многих членов 
кафедры.

Но как добиться такого поло
жения, чтобы студент свободно 
пользовался этими структурами- 
формулами, без труда делал в 
пределах этих структур различные 
перестановки? Вот тут нам на по
мощь приходит, с одной стороны, 
новый метод ведения уроков. Ведь 
работа над иностранным языком 
очень похожа на тренировку 
спортсмена или работу музыканта, 
когда для отработки какого-либо 
движения, или музыкальной фра
зы требуется повторять их десят
ки и сотни раз, прежде чем при
ходит успех. Точно так же и для 
овладения языком требуется по
вторять определенные структуры, 
сочетания слов, предложения де

сятки, сотни, раз.
К ак  можно обеспечить такую 

тренировку на самом уроке? Сту
дентов в группе много, и каждого 
из них преподаватель может спро
сить 2—3 раза за урок. Разве 
этого достаточно? Конечно, нет. 
Необходимо добиться такого по
ложения, чтобы каждый студент 
говорил на уроке как можно 
больше времени. Как можно это 
сделать? Только хоровой работой. 
Группа целиком или группы из 
5—6 студентов читают текст, хо
ром отвечают на вопросы препо
давателя, задают вопросы и т. п. 
При такой работе можно добить
ся действительно хороших ре
зультатов.

Вторым активным помощником 
как студента, так и преподавате
ля является магнитофон. Наш 
магнитофонный кабинет предна
значен, главным образом, для са
мостоятельной работы студентов. 
В  нем они должны работать над 
выполнением домашних заданий, 
внимательно слушая и имитируя 
запись на пленке, отвечая на во
просы диктора, проверяя себя по 
ответам, даваемым диктором поз
же, аккуратно выполнять все ука

зания диктора. Самостоятельная 
работа студентов в лаборатории 
устной речи значительно облегчит 
процесс овладения языком.

Вот по этим трем направле
ниям: а) по выделению и отбору 
языковых структур, б) по созда
нию новых пособий для работы 
как в классе, так и в лаборато
рии; в) по совершенствованию, 
методов ведения уроков и рабо
тают, главным образом, препода
ватели кафедры иностранных язы 
ков.

И последнее, на чем нам хоте
лось бы остановиться, —  это на 
распределении часов по ино
странному языку. Сейчас препо
давание иностранного языка ведет
ся на четырех курсах по 2 часа в 
неделю в лучшем случае, и на 
некоторых семестрах по одному 
часу в неделю. На наш взгляд* 
было бы гораздо целесообразнее, 
если бы язык изучался лишь на 
двух курсах при четырех часах в 
неделю. Нам думается, что.при 
новом распределении часов ре
зультаты были бы лучше.
' Р. Л Ы З Л О В А , Е. У Л Ь Я Н О 

ВА, старшие преподаватели 
кафедры иностранных языков



ПОЛИТЕХНИК 3

Партийно-государственный контроль действует

Оборудование не используется и морально стареет

НА С Н И М К Е : части компрессора (К-500) в лаборатории 
турбиностроения.

рРУП П А  содействия партий
но - государственному кон

тролю при парткоме ЛПИ в апре
ле —  июне с. г. выявила много 
недостатков в размещении обору
дования проблемных лабораторий. 
Партийный комитет института 17 
июня 1963 г. принял специаль
ное постановление, в котором бы
ло рекомендовано ректорату ин
ститута до 1 октября 1963 г. оп
ределить, какое оборудование мо
жет быть использовано в инсти
туте и в какие сроки введено в 
эксплуатацию.

Партийным бюро факультетов 
и партгруппам кафедр, лаборато
рий и отделов было рекомендова
но оказать необходимую помощь 
в проведении указанных меро
приятий и обеспечить на местах 
необходимый контроль за выпол
нением. Как же обстоят дела с 
выполнением постановления пар
тийного комитета на сегодняш
ний день?

Ректорат института только в 
октябре издал приказ по сущест
ву вопроса. Партбюро факульте
тов и партгруппы не везде помо
гли выполнить решение партий
ного комитета. Так, профессор 
А. М. Залесский, например, на 
вопрос, что сделано работниками 
кафедры по упорядочению обору
дования проблемной лаборатории

согласно решению парткома, отве
тил: «С решением парткома у 
нас никто не знаком».

Однако, что же практически 
выполнено и что осталось в со
стоянии покоя?... Лаборатория 
сварочного производства (зав. 
каф. проф. Н. О. Окерблом) за 
это время передала 30-тонную 
испытательную машину Кировско
му заочному политехническому 
институту. .

На кафедре электрических ма
шин (заведующий профессор А. И. 
Вольдек) сумели списать генера
тор стоимостью 5 тысяч рублей, 
передали три комплекта осцилло
графов на кафедры электрообору
дования, общей физики, в лабора
торию измерений неэлектрических 
величин. Кроме того, намечено к 
списанию примерно 50 электро
двигателей как морально устарев
ших.

Что лее можно сказать о вы
полнении приказа ректората и 
решения парткома на других ка
федрах, в лабораториях и отде
лах?

Так, на кафедре турбинострое
ния (заведующий кафедрой про
фессор И. И. Кириллов) по-преж
нему компрессор (К-500) стои
мостью 72 тысячи рублей разбро
сан по разным точкам: в лабора
тории турбиностроения, коридоре

Решения выполняются медленно
| 0  М А Я  1963 года на парткоме института обсуждался вопрос о 

работе методических комиссий совета института и факуль
тетов. В  докладе проф. Г. И. Джанелидзе и в прениях был отме
чен ряд недостатков в работе методических комиссий и по обсуж
денному вопросу было принято постановление, обязывавшее партий
ные бюро и деканов факультетов принять меры к коренному улуч
шению работы методических комиссий и учебно-методической ра
боты.

Постановление требовало тщательно и глубоко изучить учебные 
планы и содержание программ, устранить дублирование в содер
жании курсов, взаимно увязать их, повысить качество преподава
ния и обеспечить организацию обмена опытом учебно-методиче- 
ской работы кафедр. Указывалось также на проведение целого ря
да мероприятий по обеспечению нормальной загрузки студентов, по 
координации работы факультетских методических комиссий, по об
общению и распространению положительного опыта их работы.

18 мая 1963 года ректором института профессором В. С. Смир
новым был издан приказ за №  152 «О дальнейшем совершенство
вании учебного процесса». В нем отмечался ряд недостатков в по
становке учебно-методической работы в институте и предлагалось 
методической комиссии института (председатель проф. Г. И. Д ж а 
нелидзе) пересмотреть порядок проведения семестровых контроль
ных работ на младших курсах, а деканам факультетов совместно 
с методическими комиссиями пересмотреть объем и содержание 
лекционных курсов, лабораторных работ и курсовых проектов, об
ращалось внимание на организацию методической работы по опре
делению и установлению объема домашних заданий, для чего при 
деканатах должны были созданы семестровые методические комис
сии по курсам, из числа преподавателей кафедр, ведущих занятия 
на том или другом курсе в семестре.

Начальнику учебного отдела и деканам факультетов поручалось 
разработать положение о методических кабинетах, а также долж
ностные инструкции и дать предложения по персональному соста
ву и др.

Предварительная проверка, проведенная членами комиссии со
действия партгосконтролю по выполнению постановления парткома 
и приказа ректора института, показала, что деканаты, методиче
ские комиссии и партбюро факультетов на сегодняшний день про
вели совершенно недостаточную работу по реализации этих реше
ний. Необходимо в ближайшие два-три месяца исправить допу
щенные упущения в работе и принять меры к полному выполне
нию решений парткома и приказа ректора института.

И. С М И РН О В, 
член комиссии содействия партгос
контролю при парткоме Л П И

НА С Н И М К Е : турбина калужского завода Ор 1/5 и ге
нератор Т-2, которые более двух лет стоят без применения.

механического корпуса, в «шала
шах» на дворе механического 
корпуса и около пилорамы.

Как бы огорчились конструк
тор указанного компрессора и ра
бочие, собиравшие эту дорого
стоящую машину, узнав о бес
славной ее «судьбе»!

Однако руководители кафедры 
турбиностроения, истребовавшие 
компрессор два с половиной года 
тому назад, не торопятся его 
устанавливать.

На этой же кафедре хранит
ся без применения и другое обо
рудование: аппараты, приборы, 
турбонасос общей стоимостью 
около пяти тысяч рублей.

Обидно, что эта халатность

проходит руководителям кафедры 
безнаказанно.

В  отделе главного механика 
(руководитель ст. инженер Н. П. 
Прудников) в лаборатории турби
ностроения хранятся без приме
нения турбины калужского заво
да и генератор общей стои
мостью 70 тысяч рублей. В  от
деле главного механика объясня
ют, что турбину установить не
возможно, поскольку в Ленингра
де нет цементного завода, который 
мог бы поточно работать, чтобы 
дать цемент, пригодный Для фун
дамента к турбине. Это, действи
тельно, проблема! Но почему же 
старший инженер Н. П. Прудни
ков сначала делает, а потом ду
мает? Ведь такие действия нано-

НА С Н И М К Е : части компрессора (К-500) хранятся без 
применения в «шалаше» около пилорамы.

сят вред государству. Очевидно, 
не следует приобретать оборудо
вание, которое не может быть 
установлено.

Аналогичные явления имеют 
место и в других лабораториях. 
Взять хотя бы лабораторию ТВН 
(руководитель кафедры проф. 
М. В. Костенко). Из-за неком
плектности с 1960 г. не исполь
зуется испытательный трансфор
матор стоимостью 14 тысяч руб
лей. С 1958 г. не полностью ис
пользуется «электродинамиче
ская модель» для изучения пере
дачи электроэнергии на большие 
расстояния стоимостью около 80 
тысяч рублей.

Модель и трансформатор ну
ждаются в реконструкции и до
полнительных средствах для при
обретения к ним добавочного обо
рудования.

В лаборатории электростанций 
(заведующий соответствующей 
кафедрой профессор С. В. Усов) 
имеется неукомплектованный рас
четный стол переменного тока, 
стоимостью 70 тысяч рублей, ис
пользуется частично. План его до
укомплектования отсутствует.

Время идет. Оборудование не 
используется и морально стареет. 
А пройдет еще немного времени, 
и мы будем вынуждены списы
вать многие дорогостоящие ма
шины, как это сделали на кафед
ре электрических машин (заве
дующий проф. А. И. Вольдек), 
где списали турбогенератор, ко
торый в работе не был, морально 
устарел, и виновных в этом тоже 
не оказалось.

Необходимо принять срочные 
меры по наведению порядка в 
приобретении, хранении и ис
пользовании оборудования в на
ших лабораториях и отделах.

Г. ПЕТРАШИН, К. БАТАШОВ, 
члены комиссии содействия 
партийно - государственному 
контролю

О г р о м н ы й  м и р — в з е р н е  п е с к а
0  БЫЧНЫЙ случай, привыч- 

ный факт, типичный при
мер... Но прежде дадим слово 
старинному английскому поэту 
Вильяму Блейку. Он писал:

«В одном мгновеньи видеть 
вечность, 

Огромный мир —  в зерне
песка,

В  единой горсти —
бесконечность,

И небо —  в чашечке цветка». 
Не правда ли, как верно под

мечена здесь одна из многообраз
ных сторон жизни, и как часто 
мы порой забываем об этом? За
то какое большое открытие дела
ет человек, поралсенный тем, что 
раскрываются связи между мел
ким и незначительным на пер
вый взгляд и большим и серьез
ным; человек, увидевший, как 
большое проявляет себя в ма
лом, и какие незримые нити свя
зывают это большое и малое. 
Обратимся к литературному об
разу —  Мартину Идену.

Молодой и неопытный, только 
еще начинающий задумываться 
над философскими проблемами, с 
удивлением и радостью открыл 
он существование в природе вза
имосвязи. Мартин Иден, как из
вестно, пытался устанавливать

связь между любовью, землетря
сениями, гремучими змеями, дра
гоценными камнями, уродством, 
солнечными закатами, львиным 
рылом, красотою, убийством, та
баком и т. д. Но став взрослее и 
мудрее, прекратил эти надуман
ные эксперименты и открыл не
что более серьезное и важное: 
что разнообразные события его 
жизни, большей частью трагиче
ские, есть закономерное порож
дение капиталистической систе
мы.

Перенесемся теперь из давно 
прошедшего в настоящее, из ли
тературы в жизнь.

Ежедневно сталкиваясь с пов
седневными явлениями нашей 
советской действительности, мы 
иногда слишком привыкаем к 
ним, недостаточно задумываемся 
над ними. Однако необходимость 
и возможность этого возникает 
буквально на каждому шагу.

...Обыкновенный ленинградский 
трамвай, каких много. Какой но
мер? Это не так важно. Во вся
ком случае он приближается к 
одному из крупнейших вузов го
рода, к  Политехническому инсти
туту. В  первом вагоне, который 
без кондуктора, достаточно сво
бодно, так как основная волна

пассажиров уже схлынула. Од
нако входят и выходят часто. 
Многие поднимают вверх трам
вайные карточки. Другие стоят 
иногда довольно долго и ждут, 
пока им не «удастся разменять 
крупную монету, чтобы иметь 
необходимые три копейки. Коро
че, обычная, ставшая привычной, 
ничем не примечательная карти
на. Вагон движется вперед, за 
окнами уходят назад дома и тро
нутые осенью деревья.

Внимание привлекают двое мо
лодых людей. Они разговаривают. 
Говорят увлеченно, не замечая, 
что громкая беседа, и особенно 
ее содержание, невольно застав
ляет прислушиваться. Догадыва
емся, что это студенты-политех
ники: Иногда в их разговоре 
мелькают знакомые фамилии. 
Один из них иностранец, его вы
дает акцент, хотя и слабо выра
женный. Самое примечательное 
то, что ведется отнюдь не легко
мысленный, а весьма серьезный 
разговор, затрагивающий и неко
торые вопросы морали. Чув
ствуется, что молодые люди 
стремятся глубоко смотреть на 
вещи.

Окончание на 4-й стр.



4 ПОЛИТЕХНИК

В общежитиях института

Отдых должен помогать  учебе
I /  ОНЧИЛИСЬ занятия. Студен

ты расходятся по домам. За 
день они хорошо потрудились и 
их ждет заслуженный отдых. Но 
где и как провести вечер?

Многие студенты живут в об
щежитиях. Мы побывали в не
скольких корпусах, обошли мно
гие комнаты. Беседовали со сту
дентами, как они проводят свое 
свободное время. Вот что выясни
ли.

Корпус 5-а. В  комнате №  176 
живут четверокурсницы. Дома мы 
застали Галину Фокину и Людми
лу Гаркавцеву. -

—  Как вы проводите свой до
суг? —  обратились к ним.

—  В прошлое воскресенье хо
дили в Русский музей, —  рас
сказывают девушки. —  Иногда 
бываем в театрах, чаще в кино. 
Но на платные мероприятия не 
всегда хватает денег.

—  А какие интересные меро
приятия проводятся в общежи
тии?

Из разговора выяснилось, что 
вечера здесь проходят довольно 
скучно. По субботам бывают тан
цы, иногда проводятся лекции, 
изредка организуются другие ме
роприятия. Но в большинстве слу
чаев они проходят не на должном 
уровне. На танцах, кроме проиг
рывания пластинок, причем, не 
всегда добротных по содержанию, 
другого ничего нет. Лекции часто 
читаются скучные, неинтересные, 
на избитые темы. На них прихо
дит мало народу.

—  Но, может, сами студенты 
ничем не интересуются и поэто
му не ходят на лекции? —  зада
ли мы вопрос.

Нет, девушки с этим не со
гласны. Они рассказали, как од
нажды был приглашен сотрудник 
Пулковской обсерватории, и в 
красном уголке сразу же не ока
залось свободных мест. Лекция 
была нужной, своевременной, ос
вещала последние достижения 
современной науки. После нее до 
самой трамвайной остановки мно
гие студенты провожали лектора 
и задавали ему вопросы.

Но то, что сами студенты под
час слишком пассивны, Люся с 
этим согласна.

—  Порой даже обидно быва
ет, —  заканчивает она наш раз

говор, —  столько в студгородке 
проживает молодежи, но все жи
вут разрозненно, словно семечки 
в мешке: все вроде бы и вме
сте, но каждый в своей скорлу
пе.

В комнате №  157 нас встрети
ли Света Москалева и две Ва
ли -г- Белова и Самодурова.

—  Мы —  первокурсницы, —

А ведь в нем можно было бы 
выявить и послушать многих но
вых молодых поэтов, чтецов ху
дожественного слова, справить

бы каток устроили на территории 
студгородка, любителей этого ви
да спорта оказалось бы гораздо 
больше.

Плохо об отдыхе студентов бес- день рождения, провести комсо- 
покоятся и комсомольские вожа- мольскую свадьбу, 
ки. Комитет комсомола взялся бы- Общественным организациям

лодежн™30кафе, "но, ^по^словам
В. Сколдиновой, члена комитета л^чше организовать отдых сту- 

сказали они. —  Недавно присту- ВЛКСМ, якобы не нашел дирек- Дентов, улучшить их бытовые 
пили к  занятиям, времени сво- тора, и поэтому хорошая идея не условия, 
бодного у нас мало. нашла своего воплощения. Ф. ТЕРЕНТЬЕВ

,Эти девушки тоже любят хо
дить в кино, побывали на эстрад
ном концерте, в нескольких му
зеях. Они хотели бы побольше 
узнать о своем институте, о Ле
нинграде. О городе на Неве, о 
его истории и достопримечатель
ностях хотят как можно больше 
узнать и первокурсницы Тамара 
Шокина, Надя Югова, Галя Еге- 
лева из комнаты №  265 (корпус 
6-м) и иностранные студентки 
А лица Роганова (из Чехослова
кии) и Славейка Константинова 
(из Болгарии), приехавшие учить
ся в наш институт.

Ленинград —  город мировой 
культуры. Его знаменитые памят
ники, музеи, архитектурные ан
самбли известны во всем мире. 
Известны за рубежом также и 
многие ленинградские артисты. В 
общежитиях студгородка прожи
вают студенты из многих других 
городов, из разных стран. Перво
курсникам трудно ориентировать
ся, что посмотреть в первую оче
редь, на что обратить особое вни
мание. А ведь роль советчиков и 
гидов вполне могли взять на се
бя комсомольцы старших курсов, 
студсовет. Нужно только органи
зовать людей, выявить желающих 
пойти на экскурсию и многие 
старшекурсники с удовольствием 
взяли бы на себя эту нетрудную 
обязанность —  быть «гидами».

В студгородке плохо организу
ются спортивные мероприятия. В 
наших общежитиях проживает не
сколько тысяч студентов. Однако 
спортплощадка здесь пустует. 
Она плохо оборудована: имеются 
лишь волейбольная и теннисные 
сетки. В прошлом году в зимнее 
время не было даже катка. Что,- 
бы покататься на коньках, студен
там приходилось ходить на спор
тивный павильон или на каток 
Лесотехнической академии. Если

ЗДЕСЬ УЧАТ КРАСИВО ТАНЦЕВАТЬ
^  НАЧАЛОМ нового учеб

ного года студенческий 
танцевальный клуб вновь от
крыл свои двери для студен

тов ЛПИ. В этом сезоне мы 
будем заниматься по изменен
ной программе, которая рас
считана на подготовку к кон-

НА С Н И М КЕ: в группе СТК ведет занятия В. Г. Пав
лов (слева).

Фото А. Васильева

курсу в Ленинграде (14— 15 
декабря с. г.) и к турниру с 
нашими друзьями из политех
нических вузов Риги, Талли
на и МВТУ им. Баумана.

Коллектив СТК в прошлом 
сезоне успешно выступил на 
городском Ленинградском кон
курсе и на Всероссийском 
смотре художественной само
деятельности.

В совете СТК уже разрабо
тано полоясение о конкурсе 
четырех вузов и классифика
ция танцоров, отвечающая 
современному уровню бальных 
танцев. Как и прежде, обе 
старшие группы, теперь на
зываемые классами Д и С, 

ведет педагог В. Г. Пав
лов. Будут работать так
же три группы на об
щественных началах в 

7-м и 9-м корпусах,< возглав
ляемые членами СТК В. Ко
маровым, Н. Третьяком, 
Б. Ситниковым, М. Суворо
вым, Г. Двойнишниковой. 
Вновь открыта школа бальных 
танцев.

СТК не обошел своим вни
манием и школьников, детей 
сотрудников ЛПИ, для кото
рых создана группа начинаю
щих.

Первые занятия в группах 
показали, что СТК по-преж
нему пользуется популярно
стью у политехников; число 
участников сейчас свыше 
150.

К сожалению, мы не смо
жем, как это раньше предла
гали, использовать все поме
щения, любезно предоставлен
ные нам студсоветом ЛПИ, и 
увеличить число групп, зани
мающихся на общественных 
началах. Некоторые старше
курсники, члены СТК, преж
девременно уклонились от ра
боты. А ведь два часа в неде
лю они могли бы без ущерба 
для себя посвятить пропаган
де танца.

Настало время, когда про
водить идеи СТК в жизнь 
смело должны младшекурсни
ки. Они должны принять не
посредственное участие в 
перевыборах совета СТК в но
ябре сего года.

Всех, у кого горячие серд
ца и беспокойные души, мы 
приглашаем к  нам, в СТК. 
Активно включайтесь в рабо
ту коллектива! Запись про
должается. А. ВАСИЛЬЕВ

(Окончание. Начало см. на стр. 3)
И это радует —  перед нами 

хорошие, умные ребята. Не к че
му передавать содержание бесе
ды: это их, личное. Но одна фра
за заставляет призадуматься.

—  А здорово это у нас! —  
Он так и сказал «у нас», этот 
невысокий парень с иностран
ным акцентом. Оказывается, его 
внимание привлек обычный факт 
получения билетов без кондук
тора.

—  Да, —  глубокомысленно 
согласился второй, —  тут здоро
во проверяется честность, и это 
самое главное.

Они взглянули более глубоки
ми, более внимательными глаза
ми на, казалось бы, самые обыч
ные вещи и сумели сделать до
статочно глубокий вывод, уста
новить связь между малым и 
большим, увидеть в малом, по
вседневном нечто большое.

Мы продолжим их наблюдение 
и посмотрим, что скрывается за 
привычным казалось бы фактом. 
А вот что: в нашем городе, по 
данным 1962 года, действуют 
610 трамвайных вагонов, 300 
автобусов и троллейбусов без 
кондукторов, 850 магазинов и 
3450 столовых перешли на са
мообслуживание, свободный до
ступ к товарам и саморасчет.

Огромный мир— в зерне песка
Все большее распространение по
лучают передача станка сменщи
ку без остановки, право сдавать 
продукцию с личным клеймом, 
минуя ОТК, выдача зарплаты без 
кассира, отмена табельных досок. 
Так это делается в Ленинграде, 
так и в других городах.

Бульдозерист Западно-Сибир
ского металлургического завода 
Валентин Ефимов сказал как-то: 
«Мы ведем борьбу не только за 
чугун и сталь нового завода, но 
и за человека нашего, коммуни
стического завтра. Когда в 
третьем строительном управле
нии обсуждался вопрос, стоит ли 
выдавать зарплату без кассира, 
кадровый рабочий, кузнец, ком
мунист тов. Ясинский заявил: 
«Стоит. Я  буду стоять в очереди 
последним. Если не хватит, то 
не хватит мне». Коммунист 
Ясинский последним получает 
зарплату, но не было еще ни од
ного случая, чтобы он недо
считался в оставленных деньгах 
хотя бы одной копейки».

Подобные факты, к которым 
мы уже привыкли и не считаем 
чем-то особенным, на самом деле 
являются особенными. Они озна
чают, что новое все больше вхо
дит в наш быт. Они являются

показателем роста честности, соз
нательности, * взаимного доверия 
членов нашего общества, показа
телем формирования новых взаи
моотношений советских людей.

Подобные явления, недопусти
мые для капиталистических 
стран, возможны только в социа
листическом обществе, среди лю
дей, строящих коммунизм. Вот 
характерное признание англий
ского туриста Аллана Смита, по
сетившего в 1963 году Совет
ский Союз. «Просто не уклады
вается в голове, что люди в ав
тобусах и троллейбусах добро
вольно платят деньги за билеты! 
Ведь кондукторов-то нет! В Ан
глии это не пошло бы. Я бы 
первый ездил без билета».

Конечно, и у нас есть нечест
ные люди, в семье, как говорит
ся, не без урода. Но не юни 
определяют лицо общества. Наша 
общественная система не спо
собствует их деятельности. На
оборот, она создает условия для 
борьбы с ними.

Конечно, и в капиталистиче
ских странах есть много чест
ных, благородных людей. Но не 
они определяют лицо общества. 
Вся капиталистическая система 
частного предпринимательства

направлена против них. Эта си
стема способствует воспитанию 
не честных людей, а рыцарей 
бизнеса и наживы, способных 
ради долларов утопить других, 
прикрываясь зачастую лицемер
ным и циничным девизом: «Бо
ливар не снесет двоих».

В статье «Общества «корруп
ции» прогрессивный американ
ский журналист Фред Кук пове
дал нам трагическую историю од
ного честного человека в Аме
рике.

Десятого марта 1961 года Дуг
лас Джонсон, пятидесятилетний 
дворник-негр в Лос-Анжелосе, 
увидел на дороге объемистый па
русиновый мешок. В нем оказа
лось 240 тысяч долларов в де
сяти- и двадцатидолларовых ку
пюрах. Соблазн был очень велик, 
так как Джонсон, отец трех сы
новей. занятый неполный рабо
чий день, испытывал крайнюю 
нужду. Что делать? «Я подумал: 
если я присвою эти деньги, то 
уж никогда не смогу посмотреть 
в глаза моим трем ребятам», —  
объяснял впоследствии Джонсон. 
Итак, он поступил в соответ
ствии с требованиями элементар
ной честности —  вернул мешок 
владельцу, фирме «Бринке» и

даже получил от фирмы награду 
за честность.

Но какое печальное и потря
сающее продолжение имела эта 
история. Жизнь Джонсона стала 
совершенно невыносимой. Чест
ный поступок превратил его в 
самого презираемого человека. 
«Я  —  рассказывал Джонсон, —  
не могу покинуть дом в поисках 
работы без того, чтобы кто-ни
будь не оскорбил меня и не на
звал дураком. Я  не могу полу
чить работу без того, чтобы кто- 
то не сказал: «Зачем тебе рабо
та? Ты имел 240 тысяч долла
ров». Я  хотел бы никогда не 
видеть этих денег».

Мы проанализировали некото
рые обычные, порой кажущиеся 
незначительными явления, в ко
торых, «как целый мир в зерне 
песка», проявляется различие об
щественных систем.

Вот к каким выводам привело 
небольшое на первый взгляд на
блюдение обычных ленинград
ских студентов в обычном ле
нинградском трамвае.
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